

COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC

Tenue à Gatineau, **LE MERCREDI 30 JANVIER 2019** Salle des comités – Maison du citoyen – 25, rue Laurier

PRÉSENCES:

Madame Isabelle N. Miron, présidente et conseillère municipale

Monsieur Mike Duggan, vice-président et conseiller municipal

Monsieur Louis-Antoine Blanchette / Réseau du patrimoine de Gatineau et de

l'Outaouais

Monsieur Steven Boivin, membre citoyen

ABSENCES MOTIVÉES: Monsieur Sylvain Cornuau, membre citoyen

Madame Mona Kiame, membre citoyenne Monsieur Yvon Leclerc, membre citoyen

Madame Julie Martineau, personne-ressource / Culture Outaouais (congé de

maternité)

INVITÉS: Madame Nathalie Barbe, agente culturelle en patrimoine – Service des arts,

culture et lettres

Monsieur Mathieu Boissinot, coordonnateur de projet - Service de l'urbanisme et

développement durable

Monsieur Arash Mohtashami-Maali, directeur – Arts, culture et lettres

Madame Sonia Blouin, chef de service - Animation et Diffusion culturelle - Arts,

culture et lettres

Madame Noëlle Gratton-Tétreault, chef de service par intérim – Bibliothèque et

lettres

Madame Christine Labelle, secrétaire de direction – Arts, culture et lettres

1. Mot de la présidente

Madame Isabelle N. Miron souhaite la bienvenue aux membres et aux citoyens présents dans la salle et rappelle les grandes lignes pour le déroulement de la période de questions. Elle mentionne qu'une présentation sera faite pour le Quartier-du-musée, mais que le projet est actuellement à l'étape de l'échange, d'élaboration et de réflexion. Aucune décision ne sera prise puisque dû à l'absence de plusieurs membres, le quorum n'est pas respecté. Les membres et les citoyens auront l'occasion de réagir suite à la présentation. Elle profite de l'occasion pour annoncer quelques événements à venir au mois de février 2019 :

- Hommage à Boule Noire Espace René-Provost 7 au 9 février 2019;
- Réflexion sur les espaces éphémères organisés par Culture Outaouais en partenariat avec la Ville de Gatineau 8 février à la Maison du citoyen;
- Séances d'information sur la coopérative d'habitation pour les artistes travailleurs culturels 2-6-10 février 2019 ;
- Salon du livre de l'Outaouais ayant pour thème Ose le SLO du 28 février au 3 mars 2019.

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Il est proposé par Madame Isabelle N. Miron et appuyé par Monsieur Mike Duggan que l'ordre du jour soit adopté avec la modification suivante :

• Déplacer le sujet « Parole aux citoyens » à la suite de la présentation du Quartier-du-Musée.

3. Adoption du procès-verbal du 5 décembre 2018

Il est proposé par Monsieur Mike Duggan et appuyé par Monsieur Louis-Antoine Blanchette que le compte rendu de la séance à huis clos du 5 décembre 2018 soit adopté tel que proposé.

3.1 Suivis (le cas échéant)

Aucun suivi.

4. Mise en valeur du Quartier-du-musée : Pistes de réflexion

Madame Sonia Blouin mentionne que la présentation sera très brève puisque l'objectif est d'entendre et de recueillir les commentaires des membres de la Commission pour alimenter les réflexions de la mise en valeur culturelle du Quartier-du-musée. Elle précise qu'il sera surtout question d'intervention culturelle plutôt qu'urbanistique, mais tous les commentaires seront les bienvenus. Elle présente les objectifs, la mise en contexte, les considérations de mise en valeur et les axes de développement identifiés qui regrouperaient les interventions.

Madame Isabelle N. Miron donne la parole aux membres de la Commission pour leur permettre de réagir suite à la présentation.

Monsieur Mike Duggan se questionne relativement aux critères de la mise en valeur des sites vacants ou à restaurer et de l'aide financière pour accompagner les projets de rénovations patrimoniales.

Monsieur Louis-Antoine Blanchette se demande quel est l'échéancier prévu pour la mise en œuvre des axes de développements et si les organismes du milieu seront interpellés dans ce projet. Monsieur Arash Mohtashami-Maali mentionne qu'il n'y a pas d'échéancier précis. Madame Sonia Blouin mentionne que pour certains projets il y aura un partenariat avec les organismes. Des échanges ont déjà été entamés avec des gens du milieu, notamment pour des projets d'animation tels que des visites guidées et des parcours théâtraux.

5. Parole aux citoyens

Madame Isabelle N. Miron donne la parole aux citoyens. Un élu et 6 citoyens ont pris la parole suite à la présentation sur le Quartier-du-musée et ont apporté leurs commentaires et suggestions :

- Créer un parcours secondaire au Sentier culturel avec l'historique du quartier ;
- Installer des panneaux historiques qui expliquent l'histoire des bâtiments dans le secteur en français, mais des outils technologiques pourraient être développés permettant d'avoir également les informations dans d'autres langues pour les visiteurs ;
- Former un comité aviseur incluant des résidents et des historiens pour travailler avec les différents Services ;
- Mettre des bornes à l'entrée et à la sortie du Quartier du musée pour résumer l'histoire et marquer le territoire ;
- Faire un appel à tous pour rassembler des photos des maisons faisant partie de ce quartier/conservation du patrimoine;
- Faire des activités pour animer le Quartier-du-musée ;
- Mettre à profit les espaces vides avec des événements ;
- Créer des personnages de différentes époques ;
- Faire des représentations théâtrales ;
- Créer un banque d'informations concernant l'architecture des bâtiments ;
- Développer un projet d'interprétation en y mettant une vitre de verre pour reconstituer l'histoire;
- Apporter un point de réflexion pour élever le niveau de sécurité des visiteurs lors des événements.

La présidente invite les citoyens à transmettre leurs commentaires par courriel à l'adresse suivante : <u>patrimoine@gatineau.ca</u> et mentionne qu'ils peuvent également lui écrire en se dirigeant sur le site Web de la ville de Gatineau sous l'onglet conseil municipal.

6. Entente avec le CALQ

Madame Sonia Blouin rappelle que le 22 janvier dernier, le conseil municipal a adopté la proposition d'entente de soutien à la création pour les organismes, artistes et écrivains de Gatineau et de l'Outaouais pour des projets en lien avec la collectivité. Une entente de 3 ans sera signée avec le

Conseil des arts et des lettres du Québec (CACLQ) pour soutenir la création artistique et la mobilité des artistes en Outaouais et sera financée par différents partenaires tels que : le Conseil des arts et des lettres du Québec (CALQ), le ministère des Affaires municipales et de l'Habitation (MAMH), les MRC de l'Outaouais et la Ville de Gatineau. Le programme d'aide prévoit quatre (4) volets :

- Soutien aux artistes et écrivains professionnels et aux artistes autochtones ;
- Soutien aux projets d'organismes culturels et artistiques de la région ;
- Soutien à la mobilité des œuvres et des artistes ;
- Soutien à la promotion des programmes de l'entente et des projets retenus.

La Ville de Gatineau investira 75 000 \$ dans cette entente et la totalité de cette somme sera distribuée aux artistes et organismes de Gatineau. La contribution du MAMH sera répartie au prorata des différents partenaires régionaux. Une somme de près de 190 000 \$ sera réservée aux artistes et aux organismes de Gatineau et à cette somme s'ajoutera la contribution du CALQ en fonction du mérite des projets retenus.

7. Sentier culturel

Monsieur Arash Mohtashami-Maali fait un résumé de l'historique du Sentier culturel. Il rappelle que le projet a été réalisé en 2017, dans le cadre des célébrations du 150^e anniversaire de la Confédération canadienne. Un rapport d'achalandage et de retombées a été produit et les résultats se sont avérés très positifs. Lors de l'exercice de budget 2018, le conseil municipal a adopté ce projet de façon permanente avec un mandat d'y faire une nouvelle version. Des rencontres ont eu lieu avec différents partenaires pour développer une vision et les principes guidant le Sentier culturel. Plusieurs discussions ont eu lieu avec Vision centre-ville et Tourisme Outaouais au sujet de la gouvernance. La Ville conservera la gouvernance de ce projet, mais travaillera en collaboration avec différents partenaires. Un plan d'action a été développé pour 2019 et aura pour thème « le cirque ». Monsieur Cédric Tessier mentionne qu'il souhaite voir le plan d'action.

8. Mois de l'histoire des Noirs et Mois du Patrimoine

Madame Sonia Blouin annonce que le Mois de l'histoire des Noirs et le Mois du Patrimoine auront lieu en février.

L'inauguration de la 17^e édition du Mois de l'histoire des Noirs a présentement lieu ce soir à la Maison du citoyen.

En l'occasion du mois du patrimoine différentes activités auront lieu dont le Salon du patrimoine qui se tiendra le 9 février 2019 aux Galeries de Hull ainsi que la réception du patrimoine qui aura lieu le 23 février au Théâtre de l'Île.

Une copie de la programmation pour le Mois de l'histoire des Noirs et le Mois du Patrimoine est remise aux membres de la Commission. La programmation peut également être consultée via le site Web de la ville de Gatineau.

9. Programmes de soutien aux organismes et Fonds du centre-ville

Madame Sonia Blouin informe que le Programme de soutien aux organismes culturels ainsi que le Programme du Fonds d'animation du centre-ville a été adopté par le conseil municipal le 22 janvier dernier. Dans le cadre du programme de soutien aux organismes culturels, quatre-vingt-onze (91) organismes en loisirs culturels, en diversité culturelle, en patrimoine et des organismes professionnels se partagent la somme de 1 256 660 \$. Des services sont également offerts dans le cadre de ce programme pour un total d'environ 817 000 \$. Cette année, l'enveloppe des subventions destinées aux organismes professionnels a été augmentée de 180 000 \$.

Dans le cadre du Programme du Fonds d'animation du centre-ville, douze (12) projets ont été retenus pour un total de 241 500 \$.

10. Fonds de soutien à l'animation et à la revitalisation

Madame Sonia Blouin informe que le conseil municipal a adopté en décembre dernier le nouveau Fonds de soutien à l'animation et à la revitalisation. L'objectif de ce Fonds est semblable à celui du Fonds d'animation du centre-ville, c'est-à-dire de soutenir financièrement les initiatives d'animation, mais soutenir également des projets de revitalisation urbaine pour développer la vitalité des anciennes rues commerciales. Actuellement, les organismes ont accès à l'information sur le site Web de la ville de Gatineau et la date limite de dépôt des projets est le 4 mars prochain. Un deuxième appel de projets

aura lieu cette année. Les organismes auront jusqu'au 16 septembre pour déposer leur projet. Une séance d'information aura lieu le 5 février au Centre sportif à Gatineau.

11. Consultation à venir sur le nom de la bibliothèque du Plateau

Madame Sonia Blouin avise qu'une consultation publique est organisée pour trouver un nom pour la future bibliothèque du district du Plateau. Le plan de travail sera présenté au comité de toponymie à la rencontre du 4 février prochain et qu'un travail est fait conjointement avec le comité des résidents du Plateau. Les axes d'orientation pour le nom de la nouvelle bibliothèque seront dévoilés prochainement. Le tout devrait être lancé le 28 février prochain.

12. Prochaine rencontre – 17 avril 2019

La prochaine rencontre aura lieu le 17 avril 2019.

13. Clôture de la séance publique

Il est proposé par Mme Isabelle N. Miron et appuyé par Monsieur Mike Duggan que la séance publique soit levée à 19 h 35.

Rédaction du procès-verbal

Christine Labelle

Secrétaire de direction

Service des arts, de la culture et des lettres

Présidence de la Commission

Isabelle N. Miron

Présidente